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Initiatives ministérielles

Être Canadien, cela signifie bien des choses pour moi. Etre
Canadien, c'est croire véritablement en notre droit inhérent à la
liberté de parole et d'expression, à la liberté de religion, à la
liberté de réunion et d'association pacifique, à la liberté de la
presse, à la tolérance des différences et au respect des droits de la
personne et des institutions démocratiques. Voilà quelques-unes
des valeurs qui, à mon avis, distinguent les Canadiens.

Un autre fait, c'est que la majorité des Canadiens s'attendent à
ce que nous continuions d'appuyer et de défendre, s'il y a lieu, le
droit de tous les citoyens canadiens à ces libertés.

M. Harbance Singh Dhaliwal (secrétaire parlementaire du
ministre des Pêches et des Océans, Lib.): Madame la Présiden-
te, j'ai écouté avec intérêt les députés du Bloc et ceux du Parti
réformiste, surtout lorsqu'ils ont exprimé leurs vues sur le multi-
culturalisme. Il est évident qu'ils n'ont pas la moindre idée de ce
que signifie le multiculturalisme.

Je veux leur expliquer un peu en quoi cela consiste. Le multi-
culturalisme est une vision du Canada. Ils n'ont pas de véritable
vision du Canada. Ils ne comprennent pas que le multiculturalis-
me valorise notre diversité culturelle ni à quel point cela est
important.

Étant arrivé au Canada à l'âge de six ans, j'en connais beau-
coup sur le multiculturalisme. Je crois en savoir beaucoup sur les
barrières auxquelles se heurtent les immigrants lorsqu'ils arri-
vent ici. Les premiers membres de ma famille sont arrivés au
Canada en 1906. Si certaines personnes lisaient l'histoire de la
Colombie-Britannique, ils comprendraient qu'à cette époque, il
n'existait pas de politique de multiculturalisme et que beaucoup
de lois étaient discriminatoires envers certains groupes. Nous
pourrions parler du Komagata Maru. J'aimerais que tout le mon-
de lise sur le sujet ou sur les lois d'exclusion. Tout cela vous
donnerait une meilleure idée de l'importance du multiculturalis-
me.

Un député réformiste a dit que tout le monde était pareil. Tous
ne sont pas pareils. J'ai trois enfants et chacun d'eux a des
besoins particuliers. Ils ne sont pas identiques. Apparemment, si
l'on traite tous les gens de la même manière, on les traite égale-
ment. Pour des raisons que j'ignore, le Parti réformiste croit que
si nous traitons tout le monde de la même manière, nous les
traitons également.
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Les gens ont des besoins différents, tout comme la communau-
té autochtone a des besoins différents. En tant que société, nous
devons reconnaître cette réalité. Nous devons nous assurer que
tout le monde participe.

Le Parti réformiste est celui qui a lancé la campagne contre
l'intégration des sikhs dans la GRC même si c'était contre la
Charte des droits, ce qui a été confirmé par les tribunaux. Les
députés pensent-ils que les réformistes vont changer leur politi-
que même si, dans une décision rendue récemment, les tribunaux
ont jugé qu'elle allait à l'encontre de la Charte?

Le Parti réformiste a une-politique discriminatoire. Il ne com-
prend pas ce qu'est le multiculturalisme. C'est un moyen de
rapprocher les gens, de favoriser la communication. Les réfor-
mistes ne sont pas intéressés à écouter quelqu'un qui exprime
une opinion différente de la leur, ce qui ne fait que prouver leur
étroitesse d'esprit.

Le multiculturalisme vise à favoriser la communication entre
les différentes cultures. Il vise à rapprocher les gens, à les faire
participer à la vie canadienne. Voilà ce qu'est le multiculturalis-
me.

Bien qu'ils disent vouloir traiter les gens de façon égale, les
réformistes ont adopté pendant leur congrès une résolution selon
laquelle les immigrants ne devraient pas avoir droit aux avanta-
ges sociaux pendant les cinq premières années, mais ils veulent
qu'ils paient les mêmes impôts. Ils ne veulent pas alléger leur
fardeau fiscal, mais ils voudraient qu'ils ne soient pas admissi-
bles aux avantages sociaux pendant les cinq premières années.
Est-ce cela traiter les gens de façon égale? Non. Ce genre de
politique est une source de division, et c'est exactement ce que
nous voulons éviter. Nous voulons unir les Canadiens et non pas
les diviser. C'est ce que recherchent le Parti libéral et le gouver-
nement libéral.

Je suis très fier de ma culture et de mon patrimoine et je trouve
cela très important que les gens connaissent leurs racines. Si l'on
ne connaît pas ses racines, on ne sait pas où aller. J'ai appris que
c'est très important.

Il y a beaucoup de gens d'affaires dans le Parti réformiste et ils
devraient comprendre l'importance du multiculturalisme dans
l'économie mondiale. En Colombie-Britannique, les gens re-
connaissent cette réalité. Ils veulent qu'on enseigne le mandarin,
le cantonais et le panjabi dans les écoles, là où le besoin existe.
C'est important pour l'économie mondiale et pour la croissance
de l'emploi ici. Nous ne pouvons pas travailler de façon isolée.
C'est pourquoi c'est si important.

Il y a dans la circonscription un secteur qu'on appelle le
marché panjabi. De nombreux Indo-Canadiens y ont des com-
merces. L'autre jour, j'ai ouvert un congrès au Pan Pacific et un
touriste américain m'a dit: «J'ai entendu parler du marché panja-
bi et j'aimerais y aller pour faire des achats.» Voilà à quel point il
est important, du point de vue économique, d'avoir cette diversi-
té culturelle.

Dans le domaine des arts et de la culture, les députés du Parti
réformiste pensent que nous pouvons réduire toutes les subven-
tions dans ce domaine et que lorsque nous aurons de l'argent,
tous les artistes et toute l'infrastructure réapparaîtront soudaine-
ment. Bien sûr, nous pouvons réduire toutes les subventions aux
arts et à la culture, et, dans cinq ans, il sera très simple de nous
remettre à les subventionner, et les arts et la culture refleuriront.
La vie n'est cependant pas aussi simple. Les arts et la culture sont
très importants pour notre pays, et il est très important de les
entretenir.

J'ai voyagé en Europe cet été, et quand on visite un musée
comme le Louvre ou celui d'Edimbourg, on se rend vraiment
compte de toute l'importance des arts et de la culture. J'espère
que les députés réformistes examineront également cet aspect
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